

исторический АРХИВ

ISSN 0869-6322

НАУЧНО-
ПУБЛИКАТОРСКИЙ
ЖУРНАЛ

2017
№ 5

В НОМЕРЕ:

К 385-летию вхождения Якутии в состав России,
95-летию образования ЯАССР
и ее Постоянного представительства в Москве,
25-летию Конституции РС(Я)

Письма из Якутии Б.Н. Ельцину

Фронтовые письма учителя Н.В. Егорова

Совещание в АН по изучению производительных сил
Якутии

Письма М.К. Аммосова в ЦК РКП(б) и Сиббюро
ЦК РКП(б) о положении в Якутии. 1922 г.

Как проходили выборы в Учредительное
собрание в Якутске

Путевые журналы священников-миссионеров

Указная грамота Петра I 1701 г.

Ссылка в Якутию. 1649 г.

СОДЕРЖАНИЕ

Уважаемые читатели! (Глава Республики Саха (Якутия) Е.А. Борисов)	3
Новые документальные источники по истории Якутии XVII–XX вв. (А.А. Чернобаев)	4
НАРОДЫ И СУДЬБЫ	
«После краткого обмена мнениями постановили...» . К 95-летию образования ЯАССР и создания представительства Республики в Москве (Н.Н. Колодезника)	5
«Мы оторваны от всего света, условия работы здесь архитяжелые» . Письма М.К. Аммосова в ЦК РКП(б) и Сиббюро РКП(б) о положении в Якутии весной–летом 1922 г. (А.В. Лукашин)	16
«Хотим, чтобы у нас была вчерашняя, сегодняшняя и завтрашняя жизнь» . Письма Б.Н. Ельцину от жителей арктических районов Якутии. 1990–1992 гг. (И.С. Астахова)	31
АРХИВ ВОЖДЕЙ	
«Мне предлагают место прокурора Сокольнического района Москвы, или Чувашию, или Якутию. Я – в Якутию» . Автобиография Д.Т. Шепилова. 1960 г. (В.Г. Бухерт)	43
ФОТОЛЕТОПИСЬ	
Мастера российской историографии: Георгий Прокопьевич Башарин (1912–1992) (Е.П. Антонов, В.Н. Антонова, Н.С. Степанова)	50
ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ	
Фронтовые письма учителя Н.В. Егорова . Из фондов Якутского государственного объединенного музея истории и культуры народов Севера им. Е.М. Ярославского. 1942–1944 гг. (Н.И. Торговкина)	66
ИЗ ИСТОРИИ СПЕЦСЛУЖБ	
Справки «по Якутии» оперуполномоченного Особого отдела ОГПУ СССР . Апрель 1931 г. (С.В. Тужилин)	79
ФОТОЛЕТОПИСЬ	
Мастера российской историографии: Михаил Михайлович Хатылаев (С.И. Боякова)	92
НАУКА И ОБЩЕСТВО	
«К поднятию экономического благосостояния республики» . Журнал первого совещания в Академии наук по вопросу изучения производительных сил ЯАССР. 1924 г. (И.Э. Васильев)	108

«Первый населенный пункт, к обследованию которого я приступил...».
Из незавершенного научного отчета В.В. Никифорова-Кюльмюра.
1925–1926 гг. (В.Б. Игнатьева)..... 113

«Материал подбирается в результате большой и разнообразный».
Письмо В.Н. Васильева академику Э.К. Пекарскому и рецензия
этнографа И.И. Майнова на рукопись ученого о результатах домашнего
быта тунгусов. 1927–1930 гг. (Н.Н. Ефремов)..... 127

К 100–ЛЕТИЮ РЕВОЛЮЦИЙ 1917 Г. В РОССИИ

Как проходили выборы в Учредительное собрание в городе Якутске.
Протоколы участковой избирательной комиссии по 1-му (Монастырскому)
участку. Ноябрь 1917 г. (Н.Н. Радченко)..... 131

РОССИЯ НА ПЕРЕЛОМЕ

**«Отправляясь во главе добровольческого отряда в Сибирь (Якутскую
область)...».** Письма генерала А.Н. Пепеляева к А.В. Сазонову.
1921–1922 гг. (Е.П. Антонов, В.Н. Антонова)..... 143

ГОСУДАРСТВО И ЦЕРКОВЬ

«Якуты очень склонны и охотливы к слушанию слова Божьего».
Путевые журналы священников-миссионеров. Вторая половина XIX –
начало XX в. (И.И. Юрганова)..... 153

ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ

**«Зная русских по честным поступкам с нами... я старался привлечь
и народ свой на сторону русских».** Документы о вхождении чукотского
народа в российское подданство. 1834–1875 гг. (В.С. Сивцев)..... 165

ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

«На великую реку Лену в Якуцкой острог в ссылку...». Ссылка
в Якутию «за воровство в службу». 1649 г. (Н.С. Степанова)..... 171

**«Также и ныне я, холоп ваш, служу вам, великим государем, со всяким
радением».** Взаимоотношения якутской знати с верховной властью
Российского государства. 1680-е гг. (А.А. Борисов)..... 174

«Велеть ему быть в Якутске казачьим головою». Указная грамота
Петра I. 1701 г. (Е.А. Строгова)..... 178

«В казну Ея Императорского Величества ...». Ясачная политика
Российской империи в Якутии. 1726–1764 гг. (П.И. Корякин)..... 188

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

**Собрание сочинений первого профессионального историка из якутян
Г.А. Попова (Н.Д. Васильева)..... 195**

CONTENTS

Dear readers! (the Head of the Sakha Republic (Yakutia) (E.A. Borisov)	3
New documentary sources on the history of Yakutia of XVII–XX centuries. (A.A. Chernobaev)	4
NATIONS AND FATES	
“After a brief exchange of views we decided ...”. To the 95th anniversary of the formation of the Yakut Autonomous Soviet Socialist Republic (the Yakut ASSR) and the creation of the Republic representative office in Moscow (N.N. Kolodeznikova)	5
“We are isolated from the whole world; the conditions of work are very heavy here.” Letters from M.K. Ammosov to the Central Committee of the RCP(b) and the Siberian bureau of the RCP (b.) on the situation in Yakutia in spring and summer of 1922 (A.V. Lukashin)	16
“We want to have yesterday’s, today’s and tomorrow’s life.” Letters from the inhabitants of the Arctic regions of Yakutia to B.N. Yeltsin. 1990–1992 (I.S. Astakhova)	31
ARCHIVE OF LEADERS	
“They offer me the place of the prosecutor of the Sokolniki district of Moscow, or in Chuvashia, or in Yakutia. I choose Yakutia.” Autobiography of D.T. Shepilov. 1960 (V.G. Bukhert)	43
PHOTOCHRONICLES	
Masters of Russian historiography: Georgy Prokopievich Basharin (1912–1992) (Степанова Е.Р. Antonov, V.N. Antonova, N.S. Stepanova)	50
THE GREAT PATRIOTIC	
N.V. Egorov’s front letters. From the funds of the Yakut State United Museum of History and Culture of the Peoples of the North named after E.M. Yaroslavsky. 1942–1944 (N.I. Torgovkina)	66
FROM THE HISTORY OF SECURITY SERVICES	
Inquiries “on Yakutia” of the operative authority of the Special Department of the OGPU USSR. April 1931 (S.V. Tuzhilin)	79
PHOTOCHRONICLES	
Masters of Russian historiography: Mikhail Mikhailovich Khatylayev (S.I. Boyakova)	92
SCIENCE AND SOCIETY	
“To raise the economic well-being of the republic.” Journal of the first meeting in the Academy of Sciences on the study of the productive forces of the YaSSR. 1924 (I.E. Vasiliev)	108

“This is the first population center, which I proceeded to investigate ...”.
From the unfinished scientific report of V.V. Nikiforov-Kulyumnyur.
1925–1926. (V.B. Ignatieva) 113

“As a result large and varied material is chosen.” Letter from V.N. Vasiliev
to academician E.K. Pekarsky and the review of ethnographer I.I. Maynov on
the manuscript of the academic about the results of the domestic life of the
Tungus. 1927–1930. (N.N. Efremov) 127

ON THE OCCASION OF THE CENTURY OF THE REVOLUTIONS OF 1917 IN RUSSIA

How the elections for the Constituent Assembly in Yakutsk were held.
Protocols of the precinct electoral commission for the 1st (Monastic) district.
November, 1917 (N.N. Radchenko) 131

RUSSIA AT A TURNING POINT

**“Departing as the head of the volunteer detachment to Siberia
(Yakut region) ...”.** Letters from General A.N. Pepelyaeva to A.V. Sazonov.
1921–1922 (E.P. Antonov, V.N. Antonova) 143

STATE AND CHURCH

“The Yakuts are very tended and eager to hear the word of God.” Travel logs
of missionary priests. The second half of the 19th – the beginning of the 20th
centuries. (I.I. Yurganova) 153

NINETEENTH CENTURY

**“Knowing the Russians for fair deals with us ... I tried to attract my people
to the Russians.”** Documents on the entry of the Chukchi people into
Russian citizenship. 1834–1875 (V.S. Sivtsev) 165

FROM ANCIENT TIMES

“To the great Lena river to Yakutsk prison to exile ...”. An exile to Yakutia
“for theft in service.” 1649 (N.S. Stepanova) 171

**“Now I am the same as before, your kholop, serve you, the great sovereign,
with every kind of happiness.”** Mutual relations of the Yakut nobility with
the supreme authority of the Russian state. 1680s (A.A. Borisov) 174

“Order him to be the Cossacks’ head in Yakutsk.” The edict of Peter I.
1701 (E.A. Strogova) 178

“To the treasury of Her Imperial Majesty ...”. The yasak policy
of the Russian Empire in Yakutia. 1726–1764. (P.I. Koryakin) 188

CRITICS AND BIBLIOGRAPHY

**Collection of works of the first professional historian from Yakutia
G.A. Popov** (N.D. Vasilyeva) 195